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Базой для организации лесного семеноводства на генетико-селекционной основе являются лучшие естественные или искусственные насаждения, выделяемые при селекционной инвентаризации. 

 Более интенсивный селекционный процесс состоит в отборе по фенотипу наилучших «плюсовых» деревьев (биотипов), в первую очередь в выделенных лучших микропопуляциях (плюсовая селекция). Плюсовые деревья используются как маточные для взятия с них либо семян для получения саженцев на закладку плантаций типа семейственных, либо для взятия от них черенков для прививки и создания из привитых саженцев двух категорий насаждений: клоновых (прививочных) лесосеменных плантаций первого порядка и клоновых архивов.

Этот метод селекционного отбора в природе, который получил сейчас значение основного в лесном хозяйстве, сложился на базе учения о популяционной структуре вида и принципах генэкологической систематики или биосистематики  растений. Хотя многие лесоводы-селекционеры для сохранения биоразнообразия отдают предпочтение популяционной селекции древесных растений, так как наследуемость признаков продуктивности плюсовых деревьев невысокая. 
Основные объекты ПЛСБ были созданы в 70 – 80 г.г. прошлого века и представлены в основном плюсовыми насаждениями и деревьями, которые входят в состав постоянных лесосеменных участков, в Воронежской области имеются также и лесосеменные плантации.
Системы селекции зависят от систем размножения видов растений. Создание высокопродуктивных лесных культур дуба в настоящее время ориентировано на семенное размножение. В Воронеже создан селекционно-семеноводческий комплекс, который преимущественно получает нормальные и улучшенные семена, собранные в лучших популяциях дуба. 

Разработка программы создания ПЛСБ дуба черешчатого в ЦЧР предусматривает проведение документальной и натурной инвентаризации имеющихся селекционно-семеноводческих объектов  (плюсовых насаждений и деревьев, постоянных лесосеменных участков и лесосеменных плантаций, архивов клонов плюсовых деревьев, испытательных культур) и оценку их соответствия требованиям нормативных документов.
Данные инвентаризации объектов ПЛСБ показали, что генрезерваты дуба в Белгородской области составляют более 278 га, ПЛСУ более 449 га, отобрано 155 плюсовых деревьев; в Воронежской области генрезерваты дуба составляют более 1834 га, ПЛСУ 1610 га, ЛСП – 12 га; в Курской области отобрано около 19 га плюсовых насаждений, ПЛСУ 30,8 га, отобрано 78 плюсовых деревьев; в Липецкой области – около 68 га ПЛСУ, отобрано 44 плюсовых дерева.
Состояние объектов ПЛСБ крайне удовлетворительное, уходы за объектами не проводятся, система управления и финансирование объектами ПЛСБ не отработаны в разрезе Лесного кодекса. Часть объектов предложено списать по причине ухудшения санитарного состояния плюсовых деревьев, ПЛСУ и ЛСП.
Рекомендуется перечисленные объекты постоянной лесосеменной базы максимально использовать для получения улучшенных семян и отработать систему снабжения этими семенами селекционно-семеноводческий комплекс, где получают посадочных материал по финской технологии.
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The basis for the organization of forest seed production on genetic-selection basis is the best natural or artificial plantations that are selected during selection inventory. 

More intensive selection process involves the selection of the best phenotypically "positive" trees (biotypes), primarily in the selected best micropopulations (positive selection). Positive trees are used as mother ones to take the seeds or seedlings for laying plantation of family type, or for taking cuttings from them for grafting and creation of grafted seedlings of two categories of plants : clone (grafted) forest seed orchards of the first order and clone banks.

This method of selection in nature, which has received now the main value in forestry, was formed on the basis of the doctrine of the population structure of species and principles of genetic and ecologic systematics or biosystematics of plants. While many forest breeders prefer population selection of woody plants for biodiversity protection, as heritability productivity traits of positive trees is low. 

The main objects of CFSE were created in the 70 - 80 years of the last century and are mainly represented by positive stands and trees, which are part of the permanent forest seed plots in the Voronezh region, there are also seed orchards.

Selection systems depend on the species of plant breeding systems. Creation of highly productive oak forest plantations is currently focused on seed propagation. In Voronezh selection and seed complex is created, which mostly gets normal and improved seeds collected in the best oak populations. 

Development of the program of creating CFSE of English oak in CCR envisages documentary and field inventory of available seed selection objects (positive plantings and trees, permanent forest plots and forest seed orchards, clone banks of positive trees, test cultures) and assess of their compliance with regulatory requirements.

Inventory data of CFSE objects showed that the gene reserves of oak in the Belgorod region is more than 278 hectares, CFSP more than 449 hectares, 155 positive trees are selected; in the Voronezh region gene reserves of oak make up more than 1834 hectares, PFSP 1.610 hectares, FSP - 12 hectares; in the Kursk region about 19 hectares of positive stands are selected , PFSP 30.8 hectares, 78 positive trees are selected; in the Lipetsk region - about 68 hectares of PFSP, 44 positive trees are selected.

Condition of CFSE object is extremely satisfactory, taking care of the objects are not carried out, the control system and the financing of CFSE are not worked out in the context of the Forest Code. Some facilities are offered to be written off due to the deterioration of the health of positive trees, CFSP and FSP.

It is recommended that the above objects of permanent seed establishment should be used as much as possible to obtain improved seeds and work out a system of supply of these seeds of selection and seed production complex, where planting material is produced by the Finnish Technology.

